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“前寄白银四千两， 乃攻
克田境，帅银所犒资。 侄思此
银， 都从头颅血肉丛中取来，
于心不安， 想家乡多苦百姓，
苦亲戚，正好将此银子，行些
方便，亦一乐也。”这是湘军大
帅彭玉麟写给他叔叔的一封
家书。 君道是家书抵万金，彭
谓是家书分万金。 这一小段，
有三层深意存焉。

一者， 钱来自民之血汗，
这里的钱更来自战士之血肉。
所有的胜利都不是胜利，田境
的胜利更是如此，那是多少士
兵用命换来的；买米都是粮老
板送过来的是吧，不是，那是
农民锄禾日当午， 汗滴禾下
土。

二者，我们的日子过得去
了， 老乡的日子过不下去啊。
单说那些你熟悉的，你隔壁的
阿婆，对面的老叔，跟你发小
的闰土， 喂过你饭的祥林嫂；
好吧，这些都不算，抱着你长
大的姥姥， 牵着你上学的爷
爷，还有姑姑，还有婶婶，还有
舅舅，还有叔叔，你一件貂皮，
可以抵他们一个老年；你一顿
吃喝， 可以抵他们一个年头，
村里有苦百姓， 家乡有苦亲
戚，想起这些，你挥霍起来，心
不疼吗？“吾觉乡里间，惟侄显
达，人皆穷苦，是天待侄独厚，
或者非天待侄独厚，把许多人
福命完全归我，要我去代他行
便。 ”

三者， 我们有个传统，叫
做乐善好施。 乐善者，善者是
乐也，乐者是善也，将财施于
苦百姓苦亲戚， 行些方便，是
一乐，非一苦。 乐善也有两个
意思， 以喜悦之心去行善，不
是被人逼着而去行善；行善之
后好喜悦，不为失去钱财而懊
悔。 这个就叫做乐善好施。

彭玉麟汇给他叔叔的这
笔钱，算是巨款了，四千两白
银，少说也是人民币十几二十
万，这些钱不是贪来的，而是
他的奖金。 他把这些钱，叫他
叔叔分给乡亲， 分给亲人，在
这封《禀叔》的家书里，他叫叔
叔这么分配，“彭城老伯母，苦
节五十年”，“侄意按月赡养
之”；“五舅年老， 穷守私塾，
虽是乐天知命， 无求于人，做
小辈理宜孝敬。 ”尊敬长辈不
需要理由；有个叔叔小时候给
我送过书包，太平军后，不知
哪里去了，“侄意派人四处寻
访，馈金酬报囊者知遇之恩。”
天远地远，再远也要报恩。 剩
余钱，谁穷给谁，无论亲与疏，
只论贫与穷， 无论恩与仇，只
论苦与难。

彭玉麟写过不少家书，占
了不少篇幅的，多有“家书分
万金”，在又一篇《禀叔》的信
里，“并附白银百两，请以半数
拨五舅塾中，作膏火之资。”所
谓膏火之资， 是读书之费也，
所谓读书之费， 多是学生所
需，换而言之，是捐资助学也，
是关爱下一代也。彭玉麟在直
接寄给舅舅的《禀五叔》信里，
直言， 这是要培养家乡人才
的， 他想把家乡人才带出衡
阳，带出湖南，带向中国，“前
日寄回银两，半数祗 (敬 )奉，
乡子弟中有人才否？ 甥颇乐
闻。 ”

舍身为国，以其一身之躯
报祖国，是大爱，这般大爱，在
很多人那里是空洞的，是玄远
的，是挂在嘴头的；但在彭玉
麟这里，不是，他冒生命危险，
救民于水火， 拯国于枪火，这
般大爱是充实而满盈的；不过
呢，那也是他工作之里；工作
之余，爱人才见人品，才见精

神。
那要爱谁呢？人品随爱人

而广大，随广大而高尚。 爱其
家，是爱；爱其亲，是小爱；爱
其邻 ，包括朋友 ，包括恩人，
包括师长， 是大爱； 爱其村
人， 爱其乡人， 爱其县市区
人，尤其是大爱中的大爱。 一
个人爱，不能止于亲其亲，更
要亲其邻，至少要亲其乡。 彭
玉麟有大爱 ，他在给《致弟》
家书里告其弟， 要“周恤乡
亲”。 彭玉麟说：“吾每恨入世
太晚，致贵太迟，不能见以前
诸尊长提携捧抱我之欢容笑
貌。 到此亦按时馈赠，以慰吾
心， 只剩几位鬓着齿豁之老
年人， 虽时供养， 贻润等勺
水，而感其晨露者矣。 ”彭玉
麟也恨富贵没趁早， 没能孝
敬老人，没能救济穷人，没能
周恤乡亲。

彭玉麟大才大德， 高德
高才 ， 本来只想隐于衡阳 ，
老于衡阳。 太平军起， 曾国
藩三顾茅庐 ， 几次 邀 他 出
山， 彭玉麟答应了， 跟曾国
藩讲了两个条件， 或者说是
两个誓约 ：“曰不私财，曰不
受朝廷之官。 ” 这两点彭玉
麟坚决做到了，“有重苦百
姓， 有丝毫妄取， 便增极大
罪恶 ”。 有谓彭玉麟当了巡
抚， 当了水军司令， 这是官
啊， 誉为清朝中兴大臣 ，但
彭玉麟七任七辞， 坚决不受
朝廷之官 ， 回家种梅花 ，画
梅花。

家住在江边， 坐在客厅便能
俯瞰整个江面。 隔着玻璃眺望，
宽阔的江面上波光粼粼，两岸绿
树成荫，与旁边别致的建筑相映
成趣，好一幅新江南水墨画。

下雨的时候， 我喜欢一个人
静静地望着江水， 任思绪飞扬。
朦胧细雨淅淅沥沥，抑或瓢泼大
雨滂沱轰鸣， 都是我喜欢的风
景。 此时此刻，泡上一壶本地上
好的绿茶———马图茶，边细细品
味， 边回望走过的艰难岁月，也
会忆出丝丝甜美。 林清玄先生所
作的《平常茶非常道》一书中有
这么一句话：“茶” 字的结构，其
实就是人生活在草木之间，茶道
最高境界就是天人合一。 茶叶，
只有在开水的滚烫煎熬下，才会
在水中舞动，舒展，散发出沁人
心脾的芳香。 人又何不是这样？

人生如茶， 茶如人生。 每逢
雨天，随风飘来的雨丝与缕缕茶
香交织在一起， 这时候迎着微
风， 顺着茶香做一个深呼吸，美
美地吸上一口弥漫着茶香的空
气， 心间顿时豁然开朗起来，那
是何等的惬意！ 所有的烦忧都随
眼前的江水流走，内心少了一份
躁动，多了一份淡然。

当然， 最喜欢的还是在夜幕
降临之后，约上三五好友，边喝
茶边赏江景。 晚上的江水又是另
一番景致，华灯初上，两岸灯火

辉煌，璀璨的灯光把江水渲染得
五颜六色，微风拂过，彩波荡漾。
晴天， 仰望星空看淡月笼纱，娉
娉婷婷；雨天，远眺江水，观彩带
摇曳，隐隐约约。 大家无拘无束
地喝茶聊天，兄弟情谊、生活苦
乐都在话题中。

久而久之， 和朋友一起品茗
听雨已成生活里不可缺少的一
部分。 其间，有过误会，也有过争
执，但从未想过离开。 但有一次
酒后争吵让我们不欢而散，“茶
座”暂停，彼此间联系少了。

五年前， 妻子体检发现脑膜
瘤，我一时不知所措。 几位好朋
友获悉后相约而来，一边帮我咨
询医生一边出谋划策。 茶还是一
样的茶， 却没有了昔日的轻松。
根据大家的建议，妻子到中山一
院治疗，做了手术。 还好，检查结
果是良性的， 大家都松了一口
气。 经历过这件事以后，“茶座”
恢复，“情”字让我们的心紧紧地
连在一起。

光阴似箭， 青涩的毛头小子
已变成头发开始泛白的中年大
叔， 不经意间我们都惊奇地发
现， 在来来往往无数茶客中，不
离不散始终在身边的就是不时
打打闹闹的那几个，在平平淡淡
亦风风雨雨中，彼此更加珍惜。

品茗听雨， 是曼妙的时光，
更是绵长的情愫。

即便是看看木村拓哉的脸，
你也会觉得不虚此生 。 他出道
时候的很多照片 ， 以今天的标
准，像素都低了，但是他的脸似
乎自带高清模式 ， 因为他的眉
在眉最应该在的地方， 眼在眼
最应该在的地方，嘴就更是———
亚洲男人中，他的嘴最好看。 史
无 前 例 地 ，1996 年 ，KANEBO
口红广告请一个男人代言 ，头
两月卖出 300 万支 ， 是平时的
几十倍。

木村拓哉就是日本之美，川
端康成把日本的传统美带入灵
魂， 木村完成这种美的现代化转
型，终结了高仓健，开出了新田真
剑佑， 但又同时秉具了古典硬汉
和异次元的男性之美。 他好像骄
傲， 其实他只是冷淡； 他好像邪
魅，其实他只是神颜。嘉宝的脸应
该申遗，木村拓哉也应该。我在网
上看过他很多剧，满屏弹幕，都是
鬼哭狼嚎要和他在一起， 都是感
叹“余生也晚”，没有赶上他十六
岁初出道。

木村拓哉出道就成了许多
少男少女的太阳。 他说要有光就
有光，他戴黑框眼镜 ，全日本黑
框；他玩蝴蝶刀，蝴蝶刀成了当
年最红凶器；他演飞行员 ，日本
飞行员报名刷爆历史，全日空股
票冲新高；他演冰球选手 ，冰球
观众同比增加三倍，冰球教练没
一个能够单身。 关于木村的所有
消息，都是国家级的，他结婚的
消息是国事报道，溃不成军少女
心，女神工藤静香因为霸占了日
本小神被活生生降维，成了最让
人讨厌的女人。

这么多年， 他是日剧史上无
数纪录的保持者， 他自己刷新着
自己， 木村效应也没有被他的婚
姻改变，《Hero》依然攀上日剧收
视率之巅， 他扮演的检察官彻底
改变了当年法律专业的招生。 我

的日语老师说， 能在屏幕上看到
这么美的容颜， 觉得活着也是很
好的事啊。

仔细看木村的脸， 他既男人
又男孩，他留长发不娘只是发亮，
他骨感分明适合所有时代造型，
童叟无欺他就是偶像的定义，也
因此，三十年过去，当他不再是玫
瑰般少年， 他依然可以在天南地
北激发大家说：欧，我爱你被摧残
了的脸。想起当年《恋爱世纪》里，
松隆子咔嚓剪掉木村的头发，几
乎把整个东京的发型都改短，而
这些年， 我们跟着木村成为中年
人，我们陪着他长发变短发，肤色
加深皱纹加深， 想到在我们成长
的无数伤痛里， 他曾经用谜一样
的语气对我们说，“也要下狠心去
经历所有的情感啊”，“只有体会
了悲伤、懊悔、寂寞，才能成为一
个恰如其分的人呀”； 我们听他
说，“其实酷， 说的就是那些努力
的人啊”，就觉得，和他活在一个
世纪里，也算是“悠长假期”。

因此， 不用担心木村拓哉会
像詹姆斯·迪恩那样留下无数未
亡人， 他是最近三十年来最大的
活着的虚构人物，就像拍《2046》
的时候， 王家卫对他说，“你在等
人，不是在等谁，就只是等人”，木
村拓哉自己 ， 就是那个抽象的

“人”， 就是我们一直等的“人”，
一个即将带着笑意消失的忧伤男
人， 一个又将淡然上场抚慰我们
的神秘男人。

这就是他，木村拓哉。 一个带
有一点斯多葛气质的亚当。 一种
不需要翻译的人类感情。 上帝最
温柔的内心活动。

每到节假日总喜欢囤一批
书，阅读效率却往往不尽如人意，
最终的阅读率很少超过 30%，这
习惯久了， 未开封的书变得越来
越多， 有时候看到他们被灰扑扑
地晾在某一个角落里等待垂青，
就会有莫名的时间焦虑， 总觉得
是因为不善于利用时间， 才阻碍
了自己读书的进程。

今年春节假期， 算是拥有了
一段难得的溢价时间， 甚至在第
一时间意识到将有轻易不能出门
的十四天时， 下意识地扫描了一
遍堆在床头的书， 觉得它们的天
颜很快就可以呈现为画卷， 任凭
我的思绪在它们搭建的故事里驰
骋。 一个星期过去了， 仅读完一
本，还是最有可读性的那种类型，
又一个星期过去了也才勉强读完
另一本， 还是一贯最感兴趣的类
型。

在某一个阶段， 人愿意把多
少时间花在阅读上， 会对什么样
的书投放兴趣， 时间本不是最大
掣肘，心底的诉求才是，否则再充
足的时间也可能被分配在别处。
只有在对的时间遇到对的书，才
会顺利展开一段一本书与一个人
之间恰逢其时的关系， 就好似回
南天时喜欢清凉的风， 阴郁的日
子看到向日葵会莫名地惊喜，那
种感觉才是适意。

一路寻寻觅觅中， 泛泛的阅
读常有，孜孜不倦的阅读不常有。
因为一旦过了年少时那种饥不择
食的阅读阶段， 每一个好书者的
阅读口味都会变得挑剔， 穷尽一
生都在寻找一本正中下怀的书，
一本拿起便爱不释手的书。 而一
本书在它的漫游途中， 将会遇见
什么人，会被什么人喜爱，会带给
多少人启迪，会被多少读者记住，
这命数藏在它的先天骨骼里。

玛格丽特·米切尔一生只著
有《飘》一部著作，却凭此闪耀文
坛， 出版当年创下日销售量近 5
万册的纪录， 次年荣获普利策奖
和美国出版商协会奖， 后在世界
上被翻译成 29 种文字，累积销售
3000 多万册，被拍成电影《乱世

佳人》后迅速风靡全球，其中扮演
男女主角的演员更因此而留在了
许多影迷的心中。这样的一本书，
其非凡际遇即缘于它卓尔不群的
先天资质，即便几十年过去，时代
变了又变，哪怕各国文化迥异，它
依然是各地读者心中的瑰宝。 古
典名著《红楼梦》，问世即成家喻
户晓之作， 如今许多人对它依然
如醉如痴， 它的传奇与灿烂自是
缘于它生而不凡的基因。

那些具备永恒魅力的经典之
作， 总是能够历久弥新， 受众济
济，走得更远、流传得更久。 多数
时候，书以类分，读者的心境、经
历、需求自会指引着自己，去寻找
那本契合的书， 以度化当时的心
境， 以填补知识的空白或者内心
的空缺，当两两不期而遇，彼此相
投，相见甚欢，终成佳会。

更多数时候， 一本书的际遇
会受到时势的影响。 埃里希·马
丽娅·雷马克所著之书， 在纳粹
统治期间遭公开焚毁 ， 被禁多
年， 本人被迫流亡异国， 他的那
些反映战争的书籍， 如今每每读
之，仍觉深陷其中，痛不可言，是
反思战争的最好读物； 如今国际
纷争多涉及经济， 经济类书算是
生而逢时，2019 年出版的《量变》
因其深入浅出的解析就很受追
捧 。 每年的诺贝尔文学奖一公
布， 必然带动一波同类型书籍的
畅销潮流；这一段时间，诸如《鼠
疫》《霍乱时期的爱情》《黑暗之
眼》等书，就被大量翻出来，引起
广泛阅读。

刘震云说：“这世界上本就没
有任何一句话， 可以让你醍醐灌
顶，真正教你醍醐灌顶的，只能是
一段经历，而那句话，只是火药仓
库内划燃的一根火柴。 ”读书读到
兴起处的愉悦性大抵就来自那种
被点燃的感觉， 那感觉是文学穿
越了时间的阻隔， 带着浸入灵魂
的文字带给人的， 人在书的世界
里自有际遇。

遇见，相识，懂得，回味无穷，
这就是一本书与人之间最好的际
遇。

匆匆别去
遥想当年， 法国音乐家德彪

西也属于“后浪”。 19 世纪末，欧
洲乐坛的天下， 属于气势汹汹的
瓦格纳和他的追随者布鲁克纳、
马勒， 以及同样不可一世的勃拉
姆斯等人所共同创造的音乐不可
一世的辉煌。敢于不屑一顾的，在
那个时代，大概只有德彪西。那时
候，德彪西口无遮拦，曾经冒充过
如此狂言：“贝多芬之后的交响
曲，未免都是多此一举。 ”他同时
发出这样粪土当年万户侯的激昂
号召：“要把古老的音乐之堡烧
毁。 ”

这才真正像个“后浪”。“后
浪”，从来冲岸拍天，不会作春水
吹皱的一池涟漪。

我们知道，随着 19 世纪后半
叶瓦格纳和勃拉姆斯这样日耳曼
式音乐的崛起， 原来依仗着歌剧
地位而形成音乐中心的法国巴
黎，已经风光不再，而将中心的位
置拱手交给了维也纳。 德彪西开
始创作音乐的时候， 一下子如同
伊索寓言里的狼和小羊， 自己只
是一只小羊， 处于河的下游下风
头的位置， 心里知道如果就这样
下去， 他永远只能是喝人家喝过
的剩水。要想改变这种局面，要不
就赶走这些已经庞大的狼， 自己
去站在上游； 要不就彻底把水搅
浑，大家喝一样的水；要不就自己
去开创一条新河， 主宰两岸的风
光。

同时，我们也要看到，在当时
法国的音乐界， 两种力量尖锐对
立，却并不势均力敌。以官方音乐
学院、歌剧院所形成的保守派，以
僵化的传统和思维定势， 势力强
大地压迫着企图革新艺术的年轻
音乐家。

德彪西打着“印象派”大旗，
从已经被冷落并且极端保守的法
国，向古老的音乐之堡杀来了。在
这样行进的路上， 德彪西对挡在
路上的反对者极端而直截了当地
宣告：“对我来说， 传统是不存在
的， 或者， 它只是一个时代的代
表， 它并不像人们说的那么完美
和有价值。 过去的尘土不那么受
人尊重的！ ”

我们现在都把德彪西当作印
象派音乐的开山鼻祖。 印象一词
最早来自法国画家莫奈的《日出
印象》，当初说这个词时明显带有
嘲讽的意思， 如今这个词已经成
为艺术特有一派的名称， 成为高
雅的代名词， 标签一样随意插在
任何地方。最初德彪西的音乐，确
实得益于印象派绘画， 虽然德彪
西一生并未和莫奈见过面， 艺术
的气质与心境的相似， 使得他们
的艺术风格不谋而合，距离再远，
心是近的。 画家塞尚曾经将他们

两人做过这样非常地道的对比，
他说：“莫奈的艺术已经成为一种
对光感的准确说明，这就是说，他
除了视觉别无其他。”同样，“对德
彪西来说， 他也有同样高度的敏
感，因此，他除了听觉别无其他。”

德彪西最初音乐的成功，还
得益于法国象征派的诗歌 ，那
时，德彪西和马拉美、魏尔伦、兰
坡等诗人的密切接触 （他的钢琴
老 师 福 洛 维 尔 夫 人 的 女 儿 就 嫁
给了魏尔伦 ）， 他所交往的这些
方面的朋友远比作曲家的朋友
多，他受到他们深刻的影响并直
接将诗歌的韵律与意境融合在
他的音乐里面，更是人所共知的
事实。

德彪西是一个胸怀远大志向
的人， 却和那时的印象派的画家
和象征派的诗人一样， 并不那么
走运。从巴黎音乐学院毕业之后，
他和许多年轻的艺术家一样，开
始了没头苍蝇似的乱闯乱撞，落
魄如无家可归流浪狗一样在巴黎
四处流窜。 但这并不妨碍他指点
江山， 激扬文字， 粪土当年万户
侯。 生活的艰难、地位的卑贱，只
能让他更加激进， 和那些高高在
上者、 尘埋网封者决裂得为所欲
为。 他所树的敌大概和他所创作
的音乐一般的多。

我们可以说德彪西狂妄，他
颇为自负地不止一次地表示了对
那些赫赫有名的大师的批评，而
不再如学生一样对他们毕恭毕
敬。 他说贝多芬的音乐只是黑加
白的配方； 莫扎特只是可以偶尔
一听的古董； 他说勃拉姆斯太陈
旧，毫无新意；说柴可夫斯基的伤
感太幼稚浅薄； 而在他前面曾经
辉煌一世的瓦格纳， 他认为不过
是多色油灰的均匀涂抹， 嘲讽他
的音乐“犹如披着沉重的铁甲迈
着一摇一摆的鹅步”；而在他之后
的理查·施特劳斯，他则认为是逼
真自然主义的庸俗模仿； 比他年
长几岁的格里格， 他更是不屑一
顾地讥讽格里格的音乐纤弱，不
过是“塞进雪花粉红色的甜品”
……他口出狂言， 雨打芭蕉般几
乎横扫一大片， 雄心勃勃地企图
创造出音乐新的形式， 让世界为
之一惊。

如今，我们认识了德彪西，听
过他著名的管弦乐前奏曲《牧神
的午后》等好多好听的乐曲。但在
当时，德彪西只是一个被“前浪”
鄙视、训导、引领的“后浪”。

如今， 法国当代著名作曲家
皮埃尔·布列兹这样评价这个“后
浪”：“正像现代诗歌无疑扎根于
波特莱尔的一些诗歌， 现代音乐
是被德彪西的《牧神的午后》唤醒
的。 ”

□朱寿桐[澳门 ]

□毛尖

品茗听雨总关情 □朱明海

在对的时间遇到对的书
□武桂琴

后浪德彪西
□肖复兴

家书分万金 □刘诚龙

那个抽象的“人”
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中国现代文学研 究 的 前 辈
学 者 中 ， 术 业 精 深 ， 造 诣 高 深
者 有 之 ， 著 作 等 身 、 学 富 五 车
者有之 ，但能够被 称 为 “鸿 儒 ”
者 ，却不是很多 ，我 印 象 中 ，张
恩 和 先 生 、 张 毓 茂 先 生 ， 还 有
李 福 田 先 生 应 该 属 于 这 样 的
学者 。 我所理解的鸿儒与博学
鸿 儒 们 理 解 的 可 能 并 不 一 样 ，
我 认 为 鸿 儒 的 主 要 标 志 就 是
会 谈 笑 ， 要 不 怎 么 说 “ 谈 笑 有
鸿 儒 ”呢 ？ 而 且 谈 笑 中 显 得 博
学有趣 ，所谓的 “博 学 鸿 儒 ”列
入 科 举 开 科 项 目 ，一 定 有 它 的
道理 。

毫 无 疑 问 ，称 得 上 “鸿 儒 ”
的学者 ，除了学问好 ，就是非常
性情 ，每到一地 ，都 谈 笑 风 生 ，
每一张口 ，必妙语连珠 ，有学问
又有趣 。 特别是休闲时刻 ，聚到
一起 ，常常海阔天空地狂聊 ，古
今中外地神侃 ，聊得昏天黑地 ，
侃得有天没日 。 有一次 ，在北京
开会 ， 好像是郭沫若 100 周年
诞辰的 1992 年那次 ，在北京东
郊的新万寿宾馆 ，一天会下来 ，
晚上进入神侃状态 ， 自然形成

的主持人似乎一般都是张恩和
老师 ， 这次比的居然是谁最能
坚持到最后 ， 同时还要求参与
者积极介入话题 ， 不能光听不
说 。 据说这场神侃大会表现最
佳的就是张恩和先生 、 张毓茂
先生和李福田先生 ， 另外还有
一个唯一得到他们认可的小字
辈 ，就是高远东 。 他们戏称 ：如
果 说 有 一 个 “ 嘴 力 劳 动 者 协
会 ”，那 么 非 此 莫 属 ，张 恩 和 老
师便是会长 。

我喜欢聚众打牌 ，一般不会
加入这样的狂聊神侃 ，但有时候
也会稍微陪张恩和先生 、孙玉石
先生聊一会儿。 记得那次他们聊
了很多他们大学时代的往事。 孙
玉石和张毓茂同班同学 ，又都是
从辽宁来的老乡 ，两人一直关系
很好 ，常常形影不离 。 一次到校
外活动 ，回校很晚 ，孙老师戴着
校徽 ，也带了学生证 ，张老师却
什么都没带 ，两人到了传达室才
发现这个问题 。 孙老师本分老
实 ，就说你拿着我的学生证过传
达室吧 ，我反正有校徽 ，但张老
师多个心眼 ： 学生证上有照片 ，

万一查验 ，岂不说我冒用 ？ 你应
该将校徽给我戴上 ，你拿着学生
证过门岗 。 孙老师觉得有理 ，就
取下校徽 ， 看着张老师戴上 ，而
这一切就是在传达室外的灯光
底下进行的 ，看门师傅一直看着
他们 ，并且还跟他们打招呼 。 张
恩和老师插科打诨 ， 评点说 ：一
场弄虚作假居然做得如此堂而
皇之，这堪称是北大经典！

印象中的张恩和老师是这
一 班 谈 笑 鸿 儒 中 的 组 织 者 ，同
时 又 是 非 常 称 职 的 点 评 人 ，更
多 的 时 候 则 是 孙 玉 石 老 师 、张
毓茂老师调侃的对象 。 特别是
张毓茂老师 ， 说任何故事都要
拿张恩和老师调侃 ， 他的口头
禅 是 ： “哪 像 咱 们 恩 和 …… ”恩
和老师总是笑着 ，应承着 ，一面
在转动脑筋寻机反击 ， 那反击
常常是机智而锋利的 ， 所谓机
锋一词 ， 应该是对张恩和先 生
谈笑技巧的一种概括 。

张恩和先生长期研究鲁迅 ，
无论是神聊还是讲演 ， 都经常
有鲁迅式的机锋 。 前些年我请
他到澳门来开会 ， 顺便做学术

演讲 ，在演讲的提问阶段 ，有学
生提出澳门为什么不能出现鲁
迅 式 的 文 学 家 这 样 的 问 题 ，张
恩和先生笑笑 ， 说这个问题应
该问朱老师 ， 他对澳门文学的
情况比我熟悉 ， 应该是他说了
算 。 不过既然问我 ，我不能撂挑
子 ，得说 。 台湾是有鲁迅式的文
学家 ， 以批判特别是批判国民
性见长的 ，如 赖 和 、柏 杨 、陈 映
真等 ； 香港澳门真没听说有鲁
迅式的文学家 。 如果现在没有 ，
不等于以后没有 ， 可以寄希望
于未来 。 实在没有也不要紧 ，因
为鲁迅也希望自己的文章 “速
朽 ”。 他都速朽了 ，再有一长串
鲁迅式的文学家出现 ， 岂不会
让他很扫兴 ？ 他对香港澳门文
学并不十分了解 ， 却用四两拨
千斤的方式非常精彩地化解了
问 答 环 节 可 能 出 现 的 尴 尬 ，而
且幽默风趣又很有深度 、力度 ，
这样的回答自然赢得了满堂彩
的效果 ， 我深深佩服张恩和老
师机敏的反应和话中的机锋 。

张恩和老师 “嘴力劳动 ”能
力超强 ， 手中功夫也非常了得 。

这不仅仅指他做学问 ， 写文章 ，
他还是一个非常勤奋的书法家 。
他在北师大的宿舍离书法大师
启功先生住处不远 ，与启功先生
又有数十年的过从交往 ，书法风
格也明显受启功先生的影响。 他
的启功体行草在圈内已经成为
人们争相收藏的佳品 ，特别是他
写的鲁迅 《赠画师 》一幅 ，已经达
到形神俱佳的境地 ：洒脱 、飘逸 、
灵气 、优美 。 他的这种传神的手
中功夫说明 ，他并不是那种 “光
说不练 ”的 “耍嘴头 ”的 “嘴力劳
动者 ”，而是一个博学而多艺 ，有
才又有趣的真学者。

张老师亲口允诺 ，并向他的
学生王强兄提起 ，要给我写一幅
字。 我也说到北京一定记得去他
府上催讨这个“文债”。 总以为来
日方长 ，机会甚多 ，因而并未抓
紧登门求字 。 奈何天不假年 ，张
老师匆匆别去 ，遽归道山 ，于个
人固然为未得佳品而遗憾 ，更为
学界又少了一位可称为 “鸿儒 ”
的学者而悲叹 ： 谈笑者常有 ，像
张恩和先生这一辈 “鸿儒 ”式的
谈笑者则非常难得。


